

Anne Cahen-Delhayé, *Tombelles de l'Age du Fer en Ardenne*. Archaeologicum Belgii Speculum 8. Nationale Dienst voor Ogravingen, Bruxelles 1978, 35 pages, 21 figures.

Cette étude de synthèse, brève mais bien documentée, fait suite à une série de compte-rendus du même auteur parus depuis 1969. On en trouvera la bibliographie à la page 35 de l'ouvrage. Organisées par le Service national des Fouilles, les recherches menées récemment dans les Ardenes Belges ont donné des résultats remarquables: 135 nécropoles de La Tène ancienne regroupant plus de 600 tombelles ont été repérées. Un tiers des sites ont été explorés, au moins partiellement (carte fig. 10).

La répartition géographique des cimetières et surtout les particularités observées dans les rites funéraires permettent de distinguer deux groupes d'égale importance: un groupe septentrional, dans le nord-est de la province de Luxembourg, et un groupe méridional entre Bertrix et Bastogne. On notera, dans ce dernier, la présence exceptionnelle de tombes plates, à Hamipré, et un nombre considérable de sépultures à char.

Les objets recueillis, armes, bijoux, vases, présentent des affinités évidentes avec les objets similaires trouvés dans les régions proches de la Champagne et de l'Hunsrück-Eifel.

Il ne fait aucun doute que les trouvailles de l'Ardenne Belge, sur lesquelles nous ne disposons pratiquement d'aucun document, sont d'une grande importance pour l'étude de La Tène ancienne dans le nord-ouest de l'Europe. On ne saura trop remercier A. Cahen-Delhayé de nous les avoir révélées.